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中央地方齊努力、改好電力裝冷氣、111 年班班有冷氣 

(圖/文  學前教育組蔡宜靜) 
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行政院蘇貞昌院長於 109 年 7 月 7 日到臺南市白河國小視察國中小老舊校舍執行成

效，並聽取教育部長潘文忠對高中以下學校老舊校舍改善情形、電力系統改善及冷氣裝設

的規劃報告。蘇院長當場裁示，行政院會以統籌分配稅款及前瞻基礎建設第二階段計畫，

合計 323 億元支持教育部進行高中以下學校電力系統改善及冷氣裝設，並請教育部務必

要提前在 111 年夏天前全數完成，讓學生在 111 年夏天，不分城鄉學生上課時都有冷氣吹。 

臺灣位處環太平洋地震帶，隨時受到地震災害威脅，為維護學校師生安全，教育部推

動多期的老舊校舍耐震能力改善計畫，潘部長在簡報時表示，透過 106-108 年及 109 -111

年最後 2 期計畫投入 421 億元，再完成國中小 3,036 棟校舍的補強，及 369 棟校舍的拆建，

到 111 年全國高中以下學校校舍的耐震力都可以全面提升。白河國小整體校舍改善工程剛

好就在這二個期程內進行，而且當年遭受白河大地震後，由美國援建的校舍，也透由這期

計畫拆除並為孩子興建了新校舍，很具代表性，因此安排今日現場視察。 

蘇院長致詞時說，在蔡總統領導下，他去年回來擔任行政院長對學校有兩點要求，第

一就是安全 ，第二就是舒適！他看到臺灣多次因地震所造成的損失，瞭解改善建築物耐

震力的重要性，而教育部推動的校舍耐震能力改善計畫，經歷 107 年 2 月 6 日臺南及

108 年 4 月 18 日花蓮地震的考驗，震央附近學校校舍建築物主要結構皆未受損。他上任

後，在 4 月 18 日核定了 166 億元的預算，用最後 3 年的時間(109 年-111 年)，完成全國公

立高中和國中小學校老舊校舍耐震改善。白河國小拆除了白河大地震，美國協助建築的老

校舍，用自己的錢爲孩子建設新的校舍。因此，到白河國小就是要告訴國人、家長，我們

已經改善了校舍，讓 216 萬孩子在安全環境中學習。 

受極端氣候影響，入夏後連日高温，各界關心學校裝設冷氣的議題，立法院第 10 屆

第 1 會期臨時會第 2 次會議審查「前瞻後續 4 年預算籌編同意案」，並通過了設置冷氣設

備及電力改善的附帶決議。因此，潘部長也將教育部的規劃方向向院長報告，潘部長提出

323 億元的電力系統改善及冷氣裝設經費需求，預計在 112 年完成 10 萬間教室電力系統

改善及 10.3 萬間教室冷氣的裝設及汰換，預估國中小冷氣的裝設率將由現在的 37%提升到

100%，高中職冷氣的裝設率將由現在的 80%提升到 100%，也就是高中以下學校班班有冷

氣。 
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蘇院長聽取潘部長報告後裁示，要顧安全及也要顧舒適，行政院將透過統籌分配稅款

及前瞻基礎建設第二階段經費籌編全力支持，並要求教育部務必提前在 111 年夏天前全

面完成公立高級中等以下學校電力系統改善及冷氣裝設，讓所有學生在 111 年夏天上課

時可以有冷氣吹， 同時也責成教育部及臺電務必協助學校好好規劃及改善。由於所需經

費龐大，蘇院長也特別請主計總處及國發會將所需經費納入前瞻第二階段。 對於潘部長

心繫的減輕縣市政府財政負擔及學生電費負擔部分，院長也裁示，依教育部的規劃提高補

助比率，降低縣市財政負擔；而國中小學校裝設冷氣所生電費也一併納入行政院一般性補

助款設算。 

蘇院長責成李秘書長組成專案小組，透過全面督導校園佈設太陽光電屋頂並搭配智慧

節能、降溫設備等機制辦理，請教育部推動學校智慧節能並制定公平電費負擔規定；經濟

部及臺電來負責外電改善、協檢內電安全，輔導學校進行智慧節能，協調公會供貨足、價

格實，持續維持供電穩定。 

教育部表示，將依蘇院長指示期程跟地方政府協力加速辦理，電力改善部分，從今年

下半年開始辦理，並將提前於 111 年全面完成；至冷氣部分，規劃自 110 至 111 年夏天

前全面完成裝設，讓大家可以有良好的學習環境，教育部後續亦將提前部署，請各地方政

府啟動電力盤整等相關前置作業，掌握學校電力系統情形，以加速進行改善。另為提高能

源效率，亦將請各地方政府參考能源效率分級標示購置 節能冷氣，未來也將搭配降溫機

制，如室外機裝設地點避開太陽西曬、室內開啟冷氣搭配循環風扇及持續推動校園降溫措

施 (如斜屋頂、防水隔熱、裝設太陽能板、水霧器等)，並透由校園用電管理、能源教育等

機制，達智慧節能之效。另相關新建或拆建工程亦將引導納入綠建築、屋頂隔熱降溫設計，

預留太陽光電設置空間等，以達節能及環保永續校園。 


